

DOCUMENT DE PRÉPARATION DE LA SESSION :

TEMPS DE RÉFLEXION SUR LES RÉSULTATS DU FORUM HUMANITAIRE EUROPÉEN - BRUXELLES

Session du jeudi 28 avril 2022, 15h45 à 17h15 (1h30)

Objectifs de la session

Cette session a été pensée et construite de manière suffisamment souple pour offrir aux participants l'opportunité d'un **debriefing** politique sur les points saillants du Forum Humanitaire Européen, événement qui s'est déroulé du 21 au 23 mars 2022.

Il s'agira donc principalement d'un temps de discussion pour que les acteurs non gouvernementaux qui auront participé à cet événement puissent partager leurs expériences, les attentes et demandes formulées avant le forum et les résultats des trois jours de discussions.

Ce moment permettra de réfléchir sur les annonces faites lors du forum et sur les moyens dont disposent les acteurs non gouvernementaux pour pousser les acteurs institutionnels et étatiques à concrétiser ces dernières voir à les élargir.

Le Comité d'Organisation souhaite à cette occasion inciter les participants à **définir les points de suivi** qui leur paraissent essentiels pour leur organisation et l'implication qu'ils envisagent pour l'organisation du prochain forum humanitaire européen. Eventuellement, à l'issue des discussions, les participants pourront identifier des initiatives communes qui pourraient être réalisées par leurs organisations afin d'orienter l'action collective des ONG françaises. Cela dans l'objectif de pousser à la concrétisation des annonces du Forum de 2022 et à l'élaboration de demandes futures en vue du prochain forum qui se déroulera au printemps 2023 et sera co-organisé par la Suède et la Commission européenne.

Les intervenants

Modération :

- Richard WERLY, journaliste, Le Temps

Intervenants :

- Ignacio Packer, Directeur exécutif, ICVA - International Council of Voluntary Agencies
- Marie GROENEWALD, Directrice, VOICE - Voluntary Organisations in Cooperation in Emergencies
- Jean-François RIFFAUD, Directeur, Action contre la Faim

Déroulé de la session

- Introduction par Anne HÉRY, membre du Comité des Organisateurs, référente pour cette session (2').
- Présentation des intervenants par Richard WERLY (3')
- Retour d'expérience : (5' par intervenants – 15' au total)
 - Présentation des enjeux que représentait le FHE pour leur organisation, les demandes qui ont été formulées par leur organisation et leurs attentes
 - Commentaire des annonces issues du Forum à l'aune de ces demandes
 - Possibilité et enjeux d'une feuille de route pour une action collective
- Temps de Questions/Réponses avec les participants (1h10)

Offre documentaire

- [Programme du Forum Humanitaire Européen](#)
- [Sessions de préparation au FHE](#)
- [Déclarations et résultats clés du FHE](#)
- [VOICE statement ahead of the European Humanitarian Forum 2022](#)
- [NGO Joint Statement on the Impact of Counterterrorism Measures and Sanctions on Humanitarian Action \(signed by ICVA, ACF, and 55 other NGOs or networks of NGOs\)](#)

1. Demandes issues des organisations de la société civile

[Déclaration conjointe des ONG](#) sur l'impact des mesures et sanctions contre-terroristes sur l'action humanitaire

Le Forum humanitaire européen sera un moment clé pour identifier les approches concrètes visant à soutenir les principes humanitaires et maintenir les capacités des organisations d'aide à fournir une assistance aux personnes dans le besoin.

Il est essentiel que les États membres de l'UE :

- **garantissent que les ONG possèdent les capacités à mener des activités en période de crise, ainsi que dans des environnements pré et post-crise, en matière d'action humanitaire, de développement et de protection et en particulier dans les territoires touchés par les sanctions.**

Les mesures en cours destinées à inclure des exemptions humanitaires dans toutes les mesures restrictives décidées au niveau de l'UE doivent être **maintenues et renforcées** dans le respect du droit international humanitaire et du droit international des droits de l'homme. Ces dispositions spécifiques doivent comprendre des garanties adaptées et claires pour le déroulement des opérations humanitaires, afin d'empêcher la criminalisation des organisations et de leur personnel et d'assurer l'apport d'une aide humanitaire fondée sur des principes reconnus.

- Compte tenu de ces exemptions, il convient de prendre **des engagements communs clairs**, vis-à-vis les bailleurs, les organisations d'aide, le secteur privé et les opérateurs financiers, afin de faciliter la prévention du financement du terrorisme, ce qui permettra d'apporter une aide rapide et conforme aux principes reconnus.

Il est essentiel que :

- les États membres de l'UE protègent le libre accès des organisations d'aide au système bancaire, ce qui est le moyen le plus sûr pour soutenir les services financiers nécessaires à l'aide humanitaire et au développement ; et
- les États membres de l'UE et les bailleurs doivent reconnaître le principe de non-discrimination en ce qui concerne les bénéficiaires de l'aide et ne doivent donc pas exiger un triage des bénéficiaires.

[Appel de VOICE](#) envers l'UE et ses États membres à utiliser le Forum Humanitaire Européen comme une opportunité pour :

- réaffirmer et renforcer leur engagement en faveur d'une aide humanitaire basée sur des principes reconnus,
- revoir et adapter l'approche de l'UE en matière de contre-terrorisme et de mesures restrictives,
- renforcer les efforts collectifs pour réaliser les engagements de la Grand Bargain 2.0.,
- confirmer les engagements en faveur de la mise en œuvre effective de la protection humanitaire et du droit humanitaire international,
- définir des engagements clairs et mesurables pour renforcer la résilience climatique et adapter le soutien financier et les politiques d'écologisation de l'aide humanitaire,
- faire un bilan des progrès réalisés et s'engager à intégrer les considérations de genre dans l'action et les politiques humanitaires et les politiques humanitaires.

2. Résultats et annonces issues du Forum formulés par les co-organisateur

Extraits de la [déclaration des co-organisateur du Forum](#) - la Commission européenne et la présidence française du Conseil de l'UE

Le Forum a signalé que les besoins humanitaires ont atteint un niveau inédit avec près de 300 millions de personnes dans le monde nécessitant une aide humanitaire en 2022 selon les Nations unies en tenant compte des conséquences de la guerre en Ukraine.

L'espace humanitaire menacé - garantir un environnement plus favorable à l'action humanitaire

Les participants sont engagés à défendre le respect du droit international humanitaire, la protection de l'éducation contre les agressions, ainsi que la sécurité du personnel humanitaires, et à promouvoir l'Appel à l'action humanitaire. Dans le cadre de cet effort, la Commission européenne s'engage à soutenir le renforcement de la surveillance du droit international humanitaire par une vue d'ensemble globale et entière, tout en respectant la neutralité des acteurs humanitaires. Les participants ont également encouragé les États à développer des plans nationaux relatifs au droit international humanitaire, afin d'étendre ses capacités auprès de différents acteurs.

Améliorer les services, tirer parti de l'innovation et renforcer les capacités locales et internationales

Les participants ont réaffirmé la nécessité d'utiliser les données numériques pour renforcer la coopération, de partager des données et de garantir une approche plus écologique du transport, des équipements et de l'apport de l'aide.

Le Forum a confirmé la nécessité de mieux développer la coopération dans la réponse humanitaire européenne en mettant en place des équipes d'urgence prépositionnées et des du matériel de secours d'urgence dans les zones critiques du monde entier, ainsi qu'un soutien logistique opérationnel sous la forme d'un pont aérien humanitaire renforcé de l'UE (ou, le cas échéant, d'un pont terrestre humanitaire).

Les participants ont réaffirmé l'importance vitale d'appliquer systématiquement l'approche de renforcer le lien entre l'humanitaire, le développement et la paix pour coordonner les interventions à court terme et les solutions durables à long terme dans les situations de fragilité et de conflit, et de s'attaquer aux causes profondes des conflits et des crises prolongées. Le Forum a souligné que l'accent mis sur l'éducation dans la perspective de cette triple entente est essentiel afin de répondre aux besoins des enfants et que cela constitue l'un des éléments essentiels à la prospérité des sociétés.

Afin d'apporter une aide rapide, de qualité et efficace aux personnes dans le besoin, il faut renforcer les capacités locales. La Commission devra élaborer des orientations sur la promotion de partenariats avec les intervenants locaux. Dans les semaines à venir, un processus consultatif sera lancé avec un large éventail de parties prenantes sur les futures orientations, sur la base des échanges du Forum.

Augmenter la base de ressources de l'action humanitaire et utiliser les ressources efficacement

Les bailleurs participant au Forum ont convenu d'intensifier leur engagement auprès des bailleurs nouveaux et émergents, y compris parmi ceux qui sont actuellement absents de l'effort humanitaire mondial.

Le Forum a souligné la nécessité de déployer des efforts soutenus visant à améliorer l'efficacité de la réponse humanitaire, notamment par le biais de financements innovants, de financements flexibles et de partenariats pluriannuels, comme le préconise notamment le "Grand Bargain".

L'action humanitaire face au changement climatique et à la dégradation de l'environnement

Les mesures anticipatives peuvent contribuer à renforcer la résilience des populations vulnérables au changement climatique et à réduire à long terme les besoins humanitaires.

La Charte climat et environnement des organisations humanitaires, élaborée par le CICR et la FICR, ainsi que la Déclaration d'engagement sur le climat des organisations humanitaires, ont été présentées au Forum. Les demandes de l'UE sur l'environnement envers les partenaires humanitaires, la "déclaration des bailleurs sur le climat et l'environnement" complètent cette approche en promouvant un système de réponse humanitaire qui prévient, prépare, anticipe et répond aux défis climatiques et environnementaux".

Le Forum humanitaire européen sera un événement annuel dans le calendrier humanitaire, offrant une plateforme à tous les bailleurs et les partenaires pour débattre autour des questions, des solutions et des actions humanitaires. La deuxième édition sera organisée conjointement par la Commission européenne et la présidence suédoise du Conseil de l'UE à Bruxelles au cours du premier semestre 2023.